
 
 

MIÉRCOLES 13 DE MAYO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 1 

 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONFERENCIA VIRTUAL SOBRE PES 
 
IMPARTE IEEQ CONFERENCIA VIRTUAL SOBRE PROCEDIMIENTOS SANCIONADORES  
Como parte de las Jornadas de Derecho Electoral del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el 
Consejero Luis Espíndola Morales impartió la conferencia virtual ‘Procedimiento Especial Sancionador en 
Precampañas’ a miembros de Colegio de Profesionales del Derecho de San Juan del Río A.C. El Presidente de la 
Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública destacó que el mencionado procedimiento 
administrativo tiene por objeto hacer valer presuntas infracciones dentro del proceso electoral, como las 
relacionadas con promoción personalizada, violaciones a las normas de la propaganda política o electoral, actos 
anticipados de precampaña o campañas, entre otras. Explicó que son tipos de sanciones la amonestación, la multa, 
la reducción de las ministraciones de financiamiento público, la interrupción de la propaganda política en radio y 
televisión, el retiro de propaganda, así como la pérdida, negativa o cancelación del registro de la precandidatura o 
candidatura. Además, el Consejero abordó las fases de este procedimiento en los ámbitos local y federal, los sujetos 
que pueden denunciar y ser denunciados, así como el trámite que se lleva desde la presentación de la denuncia 
hasta la resolución de la misma. Durante la conferencia transmitida por el sitio de internet y el canal de Youtube 
del IEEQ, Espíndola Morales expuso algunos criterios relevantes en materia de Internet y redes sociales, las 
pruebas que se pueden aportar, las medidas cautelares, la violencia política contra las mujeres y otros temas. Entre 
los participantes estuvieron: integrantes del funcionariado del IEEQ; Ricardo Gutiérrez Rodríguez, Magistrado 
Presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro; Alba Sayonara Rodríguez, Consejera Presidenta del 
Instituto Electoral del Estado de Nayarit; Claudia Zulema Garnica, Consejera Electoral, y Marley Sánchez Casillas, 
Titular de la Dirección Jurídica, del organismo público local electoral de Nayarit; Juan Carlos González, Presidente 
del Colegio de Profesionales del Derecho de San Juan del Río, miembros del gremio, servidores (as) públicos (as) 
municipales y estudiantes de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ).  
 
https://elqueretano.info/trafico/imparte-ieeq-conferencia-virtual-sobre-procedimientos-sancionadores/ 
 
https://plazadearmas.com.mx/imparten-conferencia-virtual-de-procedimientos-sancionadores/ 
 
https://www.albalaqueretaro.com/post/imparte-ieeq-conferencia-virtual-sobre-procedimientos-sancionadores 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/imparte-ieeqcomunica-conferencia-virtual-sobre-procedimientos-
sancionadores-a-abogados-sanjuanenses 
 
https://www.expressmetropolitano.com.mx/imparte-ieeq-conferencia-virtual-sobre-procedimientos-
sancionadores/ 
 
https://www.queretarotv.com/imparte-ieeq-conferencia-virtual-sobre-procedimientos-sancionadores/ 
 
https://noticias79mx.com/noticias/queretaro/imparten-jornadas-de-derecho-en-el-ieeq/ 
 
https://informativodequeretaro.com/imparte-ieeq-conferencia-virtual-sobre-procedimientos-sancionadores/ 
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ESTUDIO DE PARTICIPACIÓN JUVENIL 
 
REALIZAN SESIÓN DE FOCUS GROUP CON JÓVENES HIDALGUENSES  
Por Redacción 
Como representante del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), el Consejero Electoral Christian Uziel García 
Reyes, en su calidad de presidente de la Comisión Permanente de Capacitación Electoral y Educación Cívica funge 
como participante del Estudio de Participación de la Juventud 2020. Dicho estudio es coordinado por el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), con el objetivo de conocer los hábitos, motivaciones y percepciones de 
las y los jóvenes mexicanos de entre 18 y 29 años; y su participación en las elecciones y en el ámbito social, a efecto 
de generar un diagnóstico que contribuya a desarrollar acciones para incentivar su participación en la vida política 
del país. En Hidalgo, la juventud representa 28 por ciento del listado nominal y, de acuerdo con el más reciente 
Conteo Censal de Participación Ciudadana del Instituto Nacional Electoral (INE), en los comicios de 2018, ese 
sector poblacional alcanzó un porcentaje de votación de 55.6 puntos. Destacó que ya se realizó una primera sesión 
de focus group, en el cual organizó y supervisó la participación de las y los jóvenes de la región del Valle del 
Mezquital, pertenecientes a los municipios de Atotonilco de Tula, Francisco I. Madero, Ixmiquilpan, Progreso de 
Obregón, Santiago de Anaya, Tepeji del Río, Tlaxcoapan y Tula de Allende. Finalmente, adelantó que en próximos 
días se efectuará el segundo focus group virtual con jóvenes de la región de la Comarca Minera. 
 
https://www.cronicahidalgo.com/2020/05/13/realizan-sesion-de-focus-group-con-jovenes-hidalguenses/ 
 
CONSEJERO DEL IEEH PARTICIPA EN ESTUDIO SOBRE PARTICIPACIÓN JUVENIL 
Por Jaime Arenalde 
Con el propósito de conocer los hábitos, motivaciones y percepciones de las y los jóvenes mexicanos de entre 18 y 
29 años, así como su participación en las elecciones y en el ámbito social, para efecto de generar un diagnóstico 
que contribuya a desarrollar acciones para incentivar su participación en la vida política del país, el consejero del 
Instituto Electoral del Estado de Hidalgo (IEEH), Christian Uziel García Reyes, colabora en estudio virtual sobre 
participación de la juventud hidalguense en política. Al respecto en su calidad de presidente de la Comisión 
Permanente de Capacitación Electoral y Educación Cívica y como representante del IEEH, García Reyes manifestó 
que dicho estudio es coordinado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), mediante el cual se 
busca conocer de qué manera participa el sector juvenil en la política de su entorno. “En Hidalgo, la juventud 
representa el 28 por ciento del listado nominal y de acuerdo con el más reciente Conteo Censal de Participación 
Ciudadana del Instituto Nacional Electoral (INE), en los comicios de 2018, ese sector poblacional alcanzó un 
porcentaje de votación de 55.6 puntos”, dijo. García Reyes añadió que en la entidad ya se realizó una primera sesión 
de focus group, en el cual organizó y supervisó la participación de las y los jóvenes de la región del Valle del 
Mezquital, pertenecientes a los municipios de Atotonilco de Tula, Francisco I. Madero, Ixmiquilpan, Progreso de 
Obregón, Santiago de Anaya, Tepeji del Río, Tlaxcoapan y Tula de Allende. “En este encuentro, las y los participantes 
compartieron sus opiniones sobre participación electoral y social, motivaciones para acudir a votar, nivel de 
conocimiento de las actividades que realiza el IEEH, confianza en votaciones electrónicas, y medios de comunicación 
como herramientas para informarse, entre otras temáticas”, comentó. Por su parte la consejera electoral del IEEQ y 
coordinadora nacional del estudio; Gema Nayeli Morales Martínez, manifestó que mientras la relatoría y 
moderación fueron desarrolladas por personal del IEEH, aseguró que la metodología del estudio fue diseñada por 
el instituto queretano, con el apoyo de asesores del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo y académicos 
de diversas universidades. 
 

https://sintesis.com.mx/hidalgo/author/jaime-arenalde/
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https://sintesis.com.mx/hidalgo/2020/05/12/consejero-ieeh-participacion-juvenil/ 
 
https://subrayado.mx/ieeh-hace-estudio-sobre-la-participacion-de-los-jovenes-en-hidalgo/ 
 
DENUNCIAS 
 
DENUNCIA MORENA AL PAN ANTE EL IEEQ POR SUPUESTA PROMOCIÓN PERSONALIZADA EN ENTREGA DE 
DESPENSAS 
Por Staf 
Consejeros políticos del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Querétaro presentaron una denuncia 
ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en el que solicitan que se dé inicio a un procedimiento 
ordinario sancionador en contra del Partido Acción Nacional en el estado y de diversos actores políticos. En el 
documento fechado el pasado 5 de mayo, los denunciantes afirman que diversos militantes del blanquiazul han 
incurrido en el uso debido de los recursos públicos para promover su imagen personal, y acusan que esto podría 
generar inequidad en futuras contiendas, específicamente en el proceso electoral 2020-2021. Entre los actores 
señalados se encuentran denuncias contra 2 diputados locales, 1 federal, regidores, 3 alcaldes y un secretario del 
gabinete estatal. En el documento se advierte que aunque los servidores públicos mencionados en la denuncia 
pueden realizar diversas actividades para hacer frente a la emergencia sanitaria generada por el virus del Sars 
CoV2 que puede derivar en la enfermedad de COVID-19, estos habrían aprovechado la entrega de apoyos con 
salidas a vías públicas, promocionando al PAN mediante la entrega de apoyos alimentarios, mismos que fueron 
ocon recursos de gobierno del estado. 
 
http://adninformativo.mx/denuncia-morena-al-pan-ante-el-ieeq-por-supuesta-promocion-personalizada-en-
entrega-de-despensas/ 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
AVANZA DISCUSIÓN DE REFORMA ELECTORAL 
Por Paulina Rosales 
Tras vencer el plazo para que los ayuntamientos presentaran sus observaciones al dictamen de las reformas 
electorales, la Comisión de Puntos Constitucionales aprobó diversas disposiciones en materia de derechos político 
electorales, como la participación de las comunidades indígenas y el voto en el extranjero para las candidaturas a 
la gubernatura. La diputada panista Tania Palacios Kuri, presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales en 
el Congreso, expuso que tras aprobarse las reformas a la Constitución Política del Estado, deberá trabajarse en las 
leyes secundarias y, posteriormente, el dictamen será discutido en el pleno. Posteriormente, habrá que hacer una 
armonización y desmenuzar el asunto para las leyes secundarias”, adelantó. Cabe recordar que, como parte de las 
propuestas a la Ley Electoral, está la obligatoriedad para que los partidos políticos postulen a personas de origen 
indígena en los ayuntamientos con 40% o más de población autoadscrita y en los distritos más de 60%. También 
se propone la obligatoriedad para que los partidos políticos postulen a candidatas en, al menos uno, de los 
municipios con mayor densidad demográfica en el estado, es decir, Querétaro, San Juan del Río, Corregidora o El 
Marqués. Asimismo, se incluye la posibilidad de que los queretanos residentes en el extranjero puedan participar 
en la elección para la gubernatura y se establece como optativa la separación de los presidentes municipales de su 
cargo, cuando se reelijan. (DQ 24, CQRO 5, RQ) 
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VAN POR LEYES SECUNDARIAS A REFORMA ELECTORAL 
Por Zulema López 
Concluyó el periodo para que los ayuntamientos realicen observaciones a la Comisión de Puntos Constitucionales 
respecto a la reforma electoral que aprobaron sus integrantes, ahora lo que corresponde en el proceso es que se 
trabajen las leyes secundarias que emanen de la reforma misma que deberán ser aplicadas para el proceso 
electoral 2021, explicó la presidenta de la comisión, Tania Palacios. (EUQ 2) 
 
COLUMNA FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
EL PRIMER DIPUTADO INDÍGENA. Este jueves, en la discusión de la reforma constitucional en materia electoral 
se resolverá la asignación del diputado indígena por la vía plurinominal y muy probablemente el acuerdo será que 
le corresponda al partido que más legisladores obtenga por esa vía: PAN, Morena o el PRI, en lugar de imponérselo 
al de menor votación en el 2021. Es decir, una especie de votado. Agua de la comunidad, sabe bien de verdad. (PA 
1) 
 
DENUNCIA REGIDORA DE MORENA, TRATO DESIGUAL EN EL AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO 
La coordinadora de Regidores de Morena en el municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga Correa, denunció trato 
desigual al interior del Ayuntamiento capitalino, que se manifiesta en una negativa sistemática de la entrega de 
información que solicita y en que no se da trámite a las iniciativas o gestiones que presenta. Desde octubre de 
2018, la regidora presentó 696 oficios con iniciativas, gestiones y peticiones de obra o de información a las 
diferentes dependencias municipales y sólo tiene respuesta en menos del 10 por ciento de ellas. Durante la 
discusión en la Sesión de Cabildo, con motivo de la aprobación del programa “Con ellas hacemos la diferencia”, que 
la presidencia municipal puso en marcha desde el pasado 2 de marzo, la regidora lamentó que el gobierno del 
municipio de Querétaro sea “candil de la calle y oscuridad de su casa”, porque pretende empoderar a las mujeres, 
como herramienta contra la violencia y a favor de la igualdad, cuando al interior del ayuntamiento se ejerce 
violencia política de género. (A) 
 
REGIDORES DE QUERÉTARO CUESTIONAN PROGRAMA DE LUIS NAVA PARA MUJERES 
Por Guadalupe Jiménez 
En sesión ordinaria de cabildo en el Municipio de Querétaro, regidores de diversos partidos políticos cuestionaron 
la aprobación del programa ‘Con Ellas Hacemos la Diferencia’, que ya estaba funcionando. Al discutir este tema en 
el orden del día, la regidora por Morena, Ivonne Olascoaga Correa, denunció que desde el pasado 2 de marzo existe 
publicidad en las redes del alcalde Luis Bernardo Nava, sobre la ejecución de este programa. (RQ) 
 
APRUEBA AYUNTAMIENTO CAPITALINO IMPLEMENTACIÓN DE “CON ELLAS HACEMOS LA DIFERENCIA” 
A dos meses de ser presentada su ejecución, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó su implementación este martes 
en sesión ordinaria de cabildo el programa “Con Ellas Hacemos la Diferencia”. En la sesión, las regidoras Ivonne 
Olascoaga Correa, de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), y Claudia Karina Varela Najar, del Partido 
Encuentro Social (PES) cuestionaron su recién consideración al Ayuntamiento. “Esta conducta violenta la 
competencia del Ayuntamiento a aprobar los programas municipales como establece el artículo 30 de la Ley 
Orgánica Municipal”, aseguró Olascoaga Correa. La morenista también demandó violencia política de género en su 
contra dentro del Ayuntamiento. Como ejemplo, señaló que el regidor por el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Juan José Ruiz, ha ingresado dos iniciativas para modificar reglamentos y se le ha atendido, mientras que a 
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ella no se le ha dado respuesta de que se le ha dado trámite a sus iniciativas, tampoco las ha puesto en 
consideración en Comisiones; además, de que se le niega información, agregó.  (ADN, DQ 4, N 3, CQRO 1 y 5, RQNX) 
 
VA PROGRAMA PARA CAPACITAR MUJERES 
Por Montserrat Márquez 
A dos meses de ser presentado el programa municipal de Querétaro Con ellas hacemos la diferencia, el 
ayuntamiento capitalino lo aprobó, por mayoría este martes. De acuerdo con el secretario del ayuntamiento, Juan 
Roberto Franco, el motivo por el que se solicitó la aprobación, luego de dos meses de su lanzamiento, es para que 
ahora sea de carácter obligatorio durante el resto de la actual administración municipal. (EUQ 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara 
Paul Ospital, Ante los crecientes casos de COVID-19 en la entidad, puso a disposición de las autoridades estatales 
las oficinas del PRI estatal, así como de los comités municipales para reconvertirlos y brindar atención a pacientes. 
(AM 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INDUSTRIAS RECORTAN REPARTO DE UTILIDADES 
Un 15% de las industrias locales afiliadas a Canacintra están “al borde del precipicio”, sin liquidez a más de 40 días 
de haber parado por la contingencia sanitaria y no podrán pagar el reparto de utilidades, cuyo plazo vence el 30 de 
mayo. (DQ principal) 
 
N: HEROICA LABOR 
Gracias por estar en la primera línea de batalla contra el COVID- 19, asistiendo directamente a los pacientes; 
gracias por sacrificar tu tiempo de familia, por orientar tu vocación a la generosa tarea de aliviar el sufrimiento y 
por dar un valor determinante a cada segundo, en la defensa de nuestras vidas, expresó el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, en un mensaje por el Día de la Enfermera, al calificar como heroica su labor. (N principal) 
 
AM: NUEVA ‘NORMALIDAD’ CAMBIARÁ LA INDUSTRIA 
Ante los llamados para reactivar la industria mexicana, el presidente de la Canacintra en el estado, Jorge 
Rivadeneyra aseguró que ante el posible retorno a las actividades, el regreso a la ‘normalidad’ vendrá acompañado 
de cambios como la aceleración de la tecnología en las industrias. (AM principal) 
 
PA: PRIMER MUERTO TRANSPORTABA LAS MUESTRAS 
Personal del sector salud reveló al periódico Plaza de Armas que el primero de sus compañeros fallecido el lunes, 
José de Jesús Moreno Mendoza, era uno de los encargados de transportar las muestras de laboratorio sin el equipo 
necesario para protegerse del contagio. (PA principal) 
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EUQ: PÉRDIDA HISTÓRICA DE EMPLEOS EN EL ESTADO POR COVID 
Producto de los efectos que ha dejado la emergencia sanitaria por el Covid-19, en abril pasado el estado de 
Querétaro registró la pérdida de 20 mil 589 empleos formales, dio a conocer el IMSS. (EUQ principal) 
 
CQRO: APRUEBAN SEMÁFOROS ESTATALES PARA REANUDAR ACTIVIDADES EN MÉXICO 
Mientras México registró su día con mayor cantidad de contagios y muertes por Covid-19, con mil 997 casos 
nuevos y 353 fallecimientos adicionales, el Consejo de Salubridad General aprobó –en su cuarta reunión de la 
sesión permanente– cuatro acuerdos para reanudar las actividades escolares y laborales en el país. (CQRO 
principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EXHORTA MAURICIO RUIZ A GOBERNADOR A REDUCIR SALARIOS DE FUNCIONARIOS PARA DESTINARLOS 
A LOCATARIOS DE MERCADOS DE QUERÉTARO 
El diputado por Morena, Mauricio Ruiz Olaes, exhortó al Gobernador de Querétaro para que tome acciones 
encaminadas a la reducción voluntaria de los salarios de los altos funcionarios de su administración que ganan 
desde $60,000 hasta $96,137 pesos mensualmente, para destinarlos como apoyo a locatarios de mercados 
públicos del estado, debido a las afectaciones económicas que han tenido por el COVID-19. El legislador morenista 
también realizó el mismo exhorto a los legisladores y legisladoras del Congreso Local, y señaló que: “Si se destinara 
el 25% (como Gobierno Federal) de su sueldo mensual en lo que resta del año, tanto de los 25 diputados, así como 
de los 44 puestos de altos funcionarios que ganan más de 60 mil se juntaría una bolsa de 9 millones 635 mil 798 
pesos, con los que se podría ayudar hasta con $3200 pesos de apoyo directo si 3000 locatarios fueran los 
beneficiarios, esto de los 42 mercados públicos del estado, que no han podido vender al no estar actividades 
esenciales” . (ADN, AM 4) 
 
PIDE DIPUTADO A CNDH RESPETAR SOBERANÍA DEL PODER LEGISLATIVO, TRAS CRÍTICAS A REFORMAS 
DEL CÓDIGO PENAL 
Luego de que la titular de la CNDH, Rosario Piedra, señalara que las reformas al Código Penal de Querétaro son 
violatorias a los Derechos Humanos; el diputado local del PAN y presidente de la Jucopo de la Legislatura, Miguel 
Torres, dijo que estas reformas aprobadas no son violatorias, por lo que continuarán defendiéndolas, dado que son 
medidas que buscan enfrentar de la mejor manera esta emergencia sanitaria por COVID-19. (DQ 5, CQRO 5, AQ, 
LDH, EQ) 
 
IREMOS A INSTANCIAS INTERNACIONALES: TORRES 
Querétaro recurrirá a instancias internacionales si es que la CNDH interpone una demanda de acción de 
inconstitucionalidad contra la reforma al Código Penal del Estado de Querétaro, advirtió Miguel Ángel Torres, 
diputado presidente de la Jucopo en la 59 Legislatura. (N 7, EUQ 1 y 2) 
 
PIDE DIPUTADA QUERETANA INFORME DE SALUD MENTAL DE AMLO 
La diputada federal del PAN por Querétaro, Ana Paola López, presentó una iniciativa para obligar al Presidente de 
la República, AMLO, a entregar a la Cámara de Diputados un informe sobre su salud mental. (EQ) 
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PODRÍAN CAER REMESAS DURANTE SEGUNDO SEMESTRE 2020 EN QUERÉTARO 
Pese al aumento en el flujo de remesas durante el primer trimestre de 2020, para el segundo trimestre del año 
2020, se pronostica un descenso en el flujo de efectivo enviado por los migrantes al estado de Querétaro, por lo 
cual desde el Congreso local, el diputado Hugo Cabrera, quien preside la Comisión de Asuntos del Migrante, ya 
prepara un par de iniciativas para hacer frente a esta disminución del flujo de capital y tratar de mitigar las 
consecuencias económicas. (Q) 
 
INCONGRUENTE, QUE PRESIDENTE DE MÉXICO MANTENGA A MILITARES EN LA CALLE: DIPUTADOS 
Como incongruente, calificaron los diputados Abigail Arredondo y Miguel Ángel Torres, coordinadores de los 
grupos legislativos de los partidos PRI y PAN, respectivamente, en el Congreso local, el decreto del presidente 
AMLO, en el cual ordena a las Fuerzas Armadas participar de manera “extraordinaria, regulada, fiscalizada, 
subordinada y complementaria” con la Guardia Nacional en las funciones de seguridad pública, por un periodo 
máximo de cinco años. (AM 4, CQRO 5) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Hugo Cabrera, en reunión con diputados locales de todo el país, acordó impulsar una agenda para atender las 
necesidades de los migrantes y sus familias, como la habilitación de centros sanitarios que les permitan tener 
acceso a servicios de salud a pesar de su estatus migratorio. (AM 2) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Mauricio Ruiz Ingresó una iniciativa para que los altos funcionarios y legisladores donen sus salarios para reunir 
una bolsa de una bolsa de 9 millones 635 mil 798 pesos, que permitiría destinar apoyos directos de 3 mil 200 
pesos a 3 mil locatarios de 42 mercados públicos. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Abigail Arredondo Presentó ante la Oficialía de Partes de la Legislatura de Querétaro una reforma a la ley electoral, 
para transparentar las sesiones de las autoridades electorales, en coordinación con la directora de M.U.J.E.R., Karen 
Quiroga, busca homologar la descripción del delito de feminicidio en todo el país. Continuó con la entrega de 
apoyos alimentarios en sectores vulnerables por la COVID-19. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Lupita Cárdenas hizo entrega de más de 100 despensas a habitantes de El Colorado y Coyotillos de El Marqués, 
continuó con la entrega de toneladas de jitomate cherry a familias de diversas comunidades del municipio y otorgó 
apoyos para la compra de medicamentos a diversos ciudadanos que por falta de recursos por la COVID-19, no 
podían adquirirlos. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Mauricio Kuri González, cuestionó la publicación en tiempos de COVID-19, del decreto que permitirá a las Fuerzas 
Armadas realizar labores de seguridad pública hasta marzo de 2024, también reconoció la determinación de la 
SCJN para invalidar la llamada “Ley Bonilla” en Baja California. Reconoció la labor de las enfermeras y condenó las 
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agresiones hacia el personal de la salud, se pronunció por la creación de un plan de rescate para empresas en 
Querétaro e instó a apostar en grandes proyectos para poder hacer acciones contra cíclicas que permitan reactivar 
la economía. (AM 2, PA 8) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alheli Lara  
Lupita Murguía, Participó en una reunión virtual de trabajo con la Barra Queretana del Colegio de Abogados para 
abordar el tema de participación de las FAGN, sostuvo una reunión virtual con el Consejo de Notarios del estado de 
Querétaro para escuchar sus inquietudes durante esta etapa de la crisis sanitaria. Junto con el senador Mauricio 
Kuri González, hizo entrega de 150 caretas al SNT-SESEQ, también habló sobre la incompetencia del IMSS en la 
atención de la crisis de salud. (AM 3) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

DEBE GARANTIZARSE SALUD ESCOLAR PARA REGRESAR A CLASES 
Por Francisco Velázquez 
Mientras se garantice la seguridad de los profesores y los alumnos, el regreso a clases se puede dar en el momento 
en que las autoridades gubernamentales lo decidan, puntualizó en entrevista la presidenta de la Asociación Estatal 
de Padres de Familia de Querétaro, Zayim López. (...) Nosotros creemos firmemente que el gobernador está 
tomando todas las medidas para que se detenga la propagación del virus y, en el momento adecuado, ya poder 
regresar a las aulas”, expuso. La directora de Servicios de Salud del estado de Querétaro, Martina Pérez, por su 
parte, consideró que el regreso a clases debe ser “muy cuidado” para evitar riesgos de contagio, además de 
continuar con las medidas de higiene y los filtros escolares. (CQRO 3) 
 
QUERÉTARO, SIN FECHA DEFINIDA PARA EL REGRESO A LAS AULAS 
Por Marittza Navarro 
No hay fecha definida para el regreso a las actividades escolares en el país; en el caso de Querétaro, el retorno 
dependerá de las conclusiones del Consejo Técnico Estatal y cuando esos sucedan, será bajo estrictos protocolos 
para evitar contagios. Así lo informó Martina Pérez, directora de los Servicios de Salud, quien recordó que la 
decisión dependerá del gobernador Francisco Domínguez Servién con base en el análisis que genere el Consejo 
Técnico que incluye a las autoridades de Salud. (EUQ 1 y 5) 
 
DIVERSOS ESTADOS DEL PAÍS ENTRE ELLOS QUERÉTARO, PODRÍAN REGRESAR A CLASES HASTA EL 24 DE 
AGOSTO Y TERMINAR EL ACTUAL CICLO ESCOLAR DE MANERA VIRTUAL 
El día de mañana el gobierno federal, dará a conocer los detalles sobre la forma en que México, regresará a sus 
actividades; así lo dio a conocer el presidente, AMLO; por lo que todo indica que de manera general el país 
regresaría a una “nueva normalidad”; el 1 de junio. (PI) 
 
LABOR DE ENFERMERAS Y ENFERMEROS ES HEROICA: PANCHO DOMÍNGUEZ 
Francisco Domínguez Servién agradeció la vocación y el trabajo que desempeñan las enfermeras y enfermeros de 
los ámbitos público, privado y militar de Querétaro, en la lucha contra COVID-19. “Son la fuerza de Querétaro; son 
nuestro orgullo. A nombre de mi gobierno y de toda la sociedad queretana, reconozco su patriotismo y 
humanismo”, les dijo en un mensaje con motivo de la conmemoración del Día Internacional de la Enfermera. El 
mandatario estatal destacó que estos profesionistas enfrentan hoy los momentos más difíciles de sus carreras y 
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afirmó que su labor conjunta con la de los doctores y del resto del personal de salud en favor de Querétaro y de 
México, es heroica. (DQ 26, AM 1 y 5, EUQ 1 y 6, CI, Q24-7) 
 
REBASAMOS LOS 300 CASOS POR CONTAGIO DE COVID- 19 
Por Diego A. Rivera 
En tanto la directora de Servicios de Salud en el estado, Martina Pérez asevera que se espera una curva atípica en 
los contagios por COVID- 19, pero no se sabe cuánto durará, ayer se registró un acumulado de 300 casos, 13 más y 
dos masculinos perdieron la vida, llegando a 29 defunciones. (N 1 y 2) 
 
EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS, EN #QUERÉTARO HAN MUERTO TRES PERSONAS MÁS POR #COVID19, Y 
SUMADO 19 CASOS ADICIONALES POR ESTA ENFERMEDAD; LLEGANDO A 24 DEFUNCIONES Y 290 CASOS 
ACUMULADOS 
En Querétaro un hombre de 78 años de edad con antecedente de obesidad, uno de 73 años con antecedente de 
diabetes y uno de 60 años con antecedente de hipertensión arterial, que se encontraban hospitalizados, fallecieron 
a causa de COVID-19. (PI) 
 
SUMAN TRES CASOS DE COVID EN AMEALCO 
Los casos confirmados de Covid-19 en Amealco de Bonfil subieron a tres, informó la SESEQ con siete sospechosos y 
una lamentable defunción, esto según el balance que se tiene hasta el conteo del 11 de mayo. (ESSJR 1 y 6) 
 
LOS GOBERS PRESIONAN POR REACTIVAR TURISMO 
Por José Francisco Zorroza 
Los gobernadores propusieron al Gobierno federal el regreso escalonado de la actividad turística, del sector 
automotriz y minería, así como analizar cuándo es adecuado reabrir las escuelas ante un posible rebrote de Covid-
19. Ayer se reunieron virtualmente con la secretaría de Gobernación, Olga Sánchez, y otros integrantes del 
gabinete federal. (DQ 1 y 15) 
 
LLAMAN A DOTAR DE TRANSPORTE PÚBLICO A PERSONAL DE SALUD DEL SECTOR PRIVADO 
Por Katia Lemus 
El personal médico y de enfermería que labora en instituciones privadas también ha sido víctima de agresiones 
por parte de la ciudadanía; por ello, Nancy Méndez, presidenta estatal de la Asociación Mexicana de Estudiantes de 
Enfermería, llamó a las autoridades del gobierno estatal a extender el servicio de transporte gratuito a este sector. 
(...) En el marco del Día Internacional de la Enfermera, Méndez Sánchez pidió al gobernador Francisco Domínguez 
Servién que se extienda el programa de traslado seguro para que esta acción sea pareja. (CQRO 1 y 4) 
 
CONTINÚAN EN OPERACIÓN LOS DESAYUNOS ESCOLARES DEL SISTEMA ESTATAL DIF EN LOS 18 
MUNICIPIOS 
El Programa de Desayunos Escolares del Sistema Estatal DIF continúa operando en coordinación con los 18 
Sistemas DIF Municipales, lo anterior con el objetivo de contribuir a la sana y nutritiva alimentación de las niñas, 
niños y adolescentes en edad escolar. La Lic. Eleamor Hernández, SEDIF, señaló que siguiendo con las estrategias 
de Gobierno del Estado y por instrucción de Karina Castro de Domínguez, presidenta del SEDIF los desayunos en 
caliente y frío se mantienen en la entidad, pero con un nuevo esquema de organización que consiste en entregar 
los insumos alimentarios directamente a los comités de padres de familia, y así beneficiar a 90 mil 559 estudiantes 
inscritos en el padrón mensual. (N 7, ADN, LDH) 
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MUNICIPIOS 
 
LA DELEGACIÓN EPIGMENIO GONZÁLEZ ENTREGA COMIDAS A POBLACIÓN VULNERABLE 
El Municipio de Querétaro, a través de la Delegación Epigmenio González y la Secretaría de Desarrollo Humano y 
Social, y con el valioso apoyo de comerciantes de la delegación, puso en marcha el programa Alimentos en Caliente 
para ofrecer una comida gratuita para la población que además de vivir en situación de vulnerabilidad se ha visto 
afectada aún más por la contingencia por el COVID 19. “Este programa que es un comedor en caliente que 
proporcionamos comida, todos los días de lunes a viernes, en un horario de 12:30 a 2:00 de la tarde y se sumó el 
Centro Cultural con su personal, con sus instalaciones y a partir de ayer estuvimos entregando comida en caliente 
a ciudadanos que venían y traían sus contenedores para la comida, venían con sus tapabocas, y en caso de que no 
tuviesen les proporcionamos guantes para tener las previsiones adecuadas”, dijo el Delegado de Epigmenio 
González, Alejandro Delgado Oscoy. (N79, DQ 25, N 4, AM 5, RQNX) 
 
CONTINÚA CIERRE DE VIALIDADES EN VARIOS PUNTOS DE LA CIUDAD DE QUERÉTARO 
Con la finalidad de disminuir la afluencia de personas en la vía pública, las autoridades continúan con la 
implementación de cierre de vialidades en varios puntos de la ciudad para disminuir las posibilidades de contagio 
de COVID-19. Estas medidas han sido aceptadas por varios ciudadanos, ya que señalan que ayuda a que las 
personas se queden en casa y no salgan en vehículos a realizar recorridos o actividades no esenciales. (RQNX) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19 
Por Alhelí Lara 
Luis Bernardo Nava anunció una bolsa de 402 mil 500 pesos para apoyar a 72 Asociaciones de la Sociedad Civil e 
Instituciones de Asistencia Privada afectadas por la COVID-19, ante la Coparmex, delegación Querétaro, prometió 
un programa para apoyar la actividad comercial en medio de la contingencia sanitaria. (AM 3) 
 
PREOCUPA A CIUDADANOS DE EPIGMENIO GONZÁLEZ AUMENTO EN LA MOVILIDAD 
Por Esmeralda Trueba 
Una de las preocupaciones que habitantes de la delegación Epigmenio González, en el municipio de Querétaro, han 
expresado a la autoridad municipal es el incremento en la movilidad que se ha visto en los últimos días; así lo 
informó el delegado Alejandro Delgado, quien expuso que el tema está siendo analizado con líderes de colonos 
para socializar y concientizar a las personas de no salir de casa, a menos que se tenga alguna actividad esencial.  
(CQRO 4) 
 
ANUNCIA LUIS GABRIEL OSEJO PROGRAMA PARA CREACIÓN DE 100 NEGOCIOS 
El regidor independiente Luis Gabriel Osejo dio a conocer a través de sus redes sociales, el ‘Proyecto Redondo’ que 
tiene la finalidad de crear 100 negocios en al menos sesenta días. En el arranque del proyecto solo estarán 
considerados los vecinos del municipio de Querétaro y el sector que se promoverá será el gastronómico, es decir el 
de la elaboración y producción de comida a domicilio. (PI)  
 
INSTALAN LAVABOS EN ZONA DE BANCOS Y CENTRO COMERCIAL DE CORREGIDORA 
Debido a la afluencia de personas en determinadas zonas, el Municipio de Corregidora instaló dos módulos con 
lavabo de manos, jabón y gel desinfectante, uno en la Plaza Constituyentes y otro en un centro comercial ubicado 
en Boulevard Hacienda El Jacal. (DQ 24, N 4, EUQ 1 y 3, PA 5, EQNO, IN, Q, VI, PI) 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
UAQ NO PERDERÁ EL SEMESTRE ASEGURAN 
La rectora de la UAQ, Teresa García, afirmó que no se perderá el semestre a causa de la pandemia del Covid-19 
además que la fecha tentativa para concluir cursos será el 12 de junio como lo estableció el Consejo Académico. 
(DQ 24) 
 
SILENCIO DE DDHQ POR LEY ANTI COVID 
La DDHQ espera a la publicación de las Reformas al Código Penal de Querétaro en el diario oficial La Sombra de 
Arteaga para hacer un análisis y emitir una opinión al respecto. La DDHQ manifestó su postura, toda vez que 
reconoció el interés de su homóloga a nivel nacional, la CNDH, en intervenir en la modificación que propuso la 
Legislatura Local en Querétaro. (DQ 5) 
 
PRESENTAN A SOCIOS DE CANACINTRA, CONDICIONES DE OPERACIÓN TEMPORALES PARA 
FINANCIAMIENTO 
Aquellas empresas que se integran a la cadena de valor y le den una oportunidad de negocio al sector primario, 
tienen posibilidad de acceder a un financiamiento, informó Rodrigo Córdova, Residente Estatal de FIRA, a socios de 
la Canacintra Querétaro. El representante de los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura, presentó 
a los afiliados a la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación en el estado, que dirige el Ing. Jorge 
Rivadeneyra, las condiciones de operación temporales para el financiamiento FIRA, durante la contingencia por 
COVID-19. (IN) 
 
CERVEZA PODRÍA DISTRIBUIRSE EN QUERÉTARO A PARTIR DEL 20 DE MAYO: CANIRAC 
Luego de que empresas cerveceras del país fueran obligadas a suspender sus labores, ante la emergencia sanitaria 
por COVID-19, éstas podrían comenzar a distribuir el producto a partir del día 20 de mayo; informó el presidente 
de la Cámara Nacional de la industria Restaurantera en Querétaro, Octavio Mata. (AQ, LVDQ, ADN) 
 
DIEGO FERNÁNDEZ, EJEMPLO DE INICIATIVA Y RESPALDO AL SECTOR SANITARIO 
Desde el pasado 1 de mayo, el joven queretano, de 17 años, Diego Fernández Álvarez, elabora etiquetas 
motivacionales para el personal médico que labora en el Hospital General de Querétaro, como una forma de 
agradecimiento a su labor. (N 7, EQNO, LDH) 
 
ALTA SANITARIA A SARGENTO DE SEDENA, POR COVID 
Por Diego A. Rivera 
El Sargento II de la Armada Blindada, Adolfo Vázquez, que obtuvo ayer su alta médica luego de haberse contagiado 
de COVID. 19, aprovecho para darle gracias al personal de salud que lo, atendió. (N 1 y 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q - EN LÍNEA 
Por Adán Olvera 
Quien no deja que el tiempo le gane y que el ostracismo se normalice es el senador de la República Juan José 
Jiménez Yáñez. Y es que el morenista está en su papel de defensa de los postulados de la 4T y no quiere que por 
ningún motivo los electores y ciudadanos se confundan de qué defiende los postulados del anterior régimen. La 
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apertura económica y la actividad de las personas que viven al día es una de las banderas que defiende el senador. 
Y es que, asegura, hay personas que no pueden resistir más con estas medidas que los ahogan, pero dice entender 
la emergencia sanitaria que vivimos y que no se pueden endurecer medidas sin ayudar a quien más lo necesita. Las 
posturas son entendibles y sin duda tienen en la mira las aspiraciones del morenista. Justo el INEGI informa que 
más de medio millón de personas que estaban en la economía formal perdieron su empleo en abril y estos ya son 
los datos inmediatos y consecuencia de la pandemia y del cierre de negocios. La grave crisis por la que atraviesa 
nuestro país por el tema del Covid-19 ha permitido que algunos políticos destacan por su liderazgo o simplemente 
desaparezcan. En el caso de Morena, quien ya se ha convertido en un líder que está aglutinando no solo a los 
simpatizantes de este partido sino de otras fuerzas políticas, el senador cuenta con el respaldo de su líder de 
bancada Ricardo Monreal, cercano al grupo de poder del Presidente López Obrador. Juan José ha venido tejiendo 
fino tanto en la CdMx como en Querétaro para lograr la candidatura de su partido para la gubernatura del estado y 
dicen los que saben que al presidente le interesa que su partido pueda ganar el estado, por lo que significa la 
entidad para la 4T. Nadie, al menos en Morena, levanta la mano de manera tan activa. Los cuadros de este partido 
se refugian en los escritorios y no salen a las calles, Jiménez lo sabe y ubica perfectamente y no quiere perder el 
tiempo porque a pesar de pandemia esto ya comenzó. DE REBOTE. Lamentable la primera muerte de un 
trabajador del sector salud que atendía sus labores en la pandemia de Covid-19, hay más de 30 trabajadores 
contagiados y aun así hay quienes en su cabeza solamente pueden pensar en insultarlos o no apoyarlos. (DQ) 
 
LA GRABADORA - GRABANDO… 
Por Joaquín San Román Novoa 
El modelo de innovación de triple hélice se refiere a un conjunto de interacciones entre la academia, la industria y 
los gobiernos, para fomentar el desarrollo económico y social. Ahora que se analiza la oportunidad de reabrir la 
industria automotriz por parte de México, Estados Unidos y Canadá, Querétaro cumple en la triple hélice con sus 
más de 300 industrias automotrices, los empleos que genera son cerca de 70 mil, en los últimos años creció 
también la empresa aeroespacial. Querétaro con sus universidades y centros de investigación detonó el 
ofrecimiento de empleo que con la alianza Centro-Bajío, Querétaro, Aguascalientes, Jalisco y Guanajuato fueron el 
punto de lanza y volverán a serlo para recuperar los espacios perdidos por la pandemia que nos ha costado 
empleos. Pero ya que se ha disminuido la fabricación de autos, cada día se producen menos y ha reducido la venta 
de ellos ¿Nos costará en empleos la situación? Se pronostica que la gente viajará menos tanto por negocios como 
por placer o vacaciones, por lo que la industria aeronáutica disminuirá su fabricación de equipo ¿Nos pegará en 
Querétaro en contratación o despido? Yo no sé, pero esta industria que tenemos fue creada por empresarios que 
no le temieron al futuro en su momento, mañana, al terminar esta crisis, los empresarios queretanos y los 
nacionales y mundiales que han creído en nuestra fuerza laboral, tendrán las ideas para impulsar nuestras 
industrias o crear nuevas aprovechando la estructura que han creado. ¿Qué será difícil? ¡Claro! Pero nunca 
imposible. ¿Cuándo regresaran a la actividad nuestras fábricas? No lo sé, pero no se tardarán, a Estados Unidos le 
urge para reactivar su economía, pero a Canadá y a nosotros también. Tendremos tener cuidado de salud para no 
contagio con los males que tenemos. Digo yo que en algunos días habrá decisiones de no quedarnos en casa, 
siempre con la prevención. Ya Francisco Domínguez Servién declaro el análisis de reabrir la industria automotriz 
del estado, por supuesto, lo advirtió, con la prevención de los protocolos de salud. Sin duda lo automotriz es lo 
esencial de nuestra industria. OFF THE RECORD… Difícil. Sí, muy difícil las decisiones de que volvamos a la 
normalidad, será cuestión de semanas. No podemos detenernos. ¿Cuál será nuestro futuro? Muy diferente a lo que 
hemos vivido, pero eso es otro catar que ya lo platicaremos. Usa mascarilla, guarda tu distancia, no salgas si no 
tienes que hacerlo, etc., etc. Gracias. (DQ) 
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OPINIÓN / ECOS DEL SENADO - NUNCA MÁS UNA LEY BONILLA 
Por Guadalupe Murguía 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió el pasado lunes un asunto de verdadera trascendencia para la 
vida de la República, al revertir por unanimidad el golpe parlamentario a la democracia que el congreso del estado 
de Baja California había asestado para ampliar el periodo de gobierno de Jaime Bonilla Valdez, de 2 a 5 años. El 
caso no sólo causó una profunda indignación en la opinión pública, sino que motivó la presentación de seis 
acciones de inconstitucionalidad promovidas por los partidos Acción Nacional, Movimiento Ciudadano, de la 
Revolución Democrática, Revolucionario Institucional, Partido de Baja California y la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos. Como se recordará, la noche del 9 de julio de 2019, 21 diputados de la XXII Legislatura del 
congreso local, de todos los signos partidistas, votaron a favor de validar la reforma al artículo octavo transitorio 
de la constitución del estado, presentada por un diputado de Morena, la cual fue aprobada también por tres de los 
cinco ayuntamientos del estado en tiempo récord. Con ello se había dado validez legal a la pretensión del entonces  
gobernador electo, Jaime Bonilla, postulado por Morena, para estar al frente del gobierno de la entidad por cinco 
años, a pesar de que cuando se llevó a cabo la elección, el 2 de junio de 2019, los electores acudieron a las urnas 
para votar por un gobernador de dos años. Cabe destacar que lo anterior había quedado establecido por el propio 
congreso local, que en 2014 determinó reformar la constitución de Baja California para empatar las elecciones del 
estado con la elección federal de 2021. El asunto se tornó en un gran escándalo porque la decisión del Poder 
Legislativo del Estado no solo era ilegal y contraria al sistema democrático, sino un verdadero fraude post 
electoral. No omito mencionar que la mayoría de los legisladores que aprobaron esa reforma eran panistas, los 
cuales fueron expulsados del partido por ese hecho vergonzoso. Incluso se llegó a hablar de que los diputados 
locales recibieron "beneficios" a cambio de conceder su voto, lo que constituye un acto de corrupción, tipificado 
como delito grave, tanto por quien lo recibe como de quien lo ofrece. El pleno de la Suprema Corte sesionó el lunes 
vía remota para discutir el proyecto de resolución del ministro Fernando Franco, que propuso declarar inválida la 
llamada Ley Bonilla Las ministras y ministros determinaron que la reforma para ampliar el periodo de gobierno 
violó diversos principios fundamentales del sistema democrático mexicano, como son: certeza electoral, legalidad 
y seguridad jurídica; las bases constitucionales de la organización política de los Estados; el derecho a votar y ser 
votado en condiciones de libertad e igualdad; así como los principios de no reelección y de irretroactividad de las 
leyes. Además, dejaron en claro que el constituyente local incurrió en un fraude a su constitución, al haber 
modificado el periodo del gobernador electo una vez que culminó el proceso electoral, con lo que también se 
violentó la voluntad general de los ciudadanos de Baja California expresada en las urnas. Ante uno de los mayores 
desafíos del sistema democrático del país, la Suprema Corte estuvo a la altura de las circunstancias, las ministras y 
ministros resolvieron conforme a derecho, pero sobre todo fueron muy conscientes del grave precedente que 
podía generarse ante la posibilidad de que cualquier gobernante que cuente con la mayoría calificada en el 
congreso pueda discrecionalmente modificar la constitución, cambiar el sentido del voto recibido, ampliar su 
periodo y permanecer en el cargo el tiempo que arbitrariamente disponga. Con la sentencia de la Corte ha ganado 
México, venció la democracia, la legalidad y la certeza electoral. Nunca más un hecho aberrante como la llamada 
Ley Bonilla. (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
NO BAJAMOS LA GUARDIA. Falta poco y podría faltar mucho para levantar la contingencia, dependiendo del 
comportamiento social. Ya llevamos 303 contagios, 29 muertos y aún tenemos 31 pacientes graves. De todos 
depende el regreso a lo que ya señalan cómo la Nueva Realidad. (N 1) 
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ASTERISCOS 
VALORAN INICIO DEL CICLO ESCOLAR. En Querétaro aún no se define en la posible suspensión del ciclo escolar, 
como ya se anunció en otros estados, o bien, se retomarán actividades de acuerdo a la determinación que tome la 
SEP. Las Secretarías de Educación y Salud mantienen comunicación para determinar cuál sería la mejor opción a 
fin de evitar que pueda existir un aumento considerable de casos en el interior de las aulas. PRUEBAS DE COVID-
19 REALIZADAS POR LA UAQ SERÁ CONTABILIZADAS EN CIFRAS OFICIALES. Las pruebas que realizará la UAQ 
para detectar la COVID-19, serán contabilizadas dentro de las cifras oficiales que presenta la Secretaría de Salud. 
Por ahora, tanto la institución educativa como la dependencia mantienen estrecha coordinación para definir 
procesos. BRINDAN CONTENCIÓN EMOCIONAL A PERSONAL MÉDICO. El IMSS, en el estado de Querétaro, 
informó que brinda sesiones de regulación emocional a personal médico y operativo involucrado en el tratamiento 
de la enfermedad del SARSCoV-2 en la entidad. Margarita Díaz Reyes, titular de los Servicios de Prevención y 
Promoción a la Salud para Trabajadores de la institución, informó que estas sesiones están dirigidas a personal 
que atiende a pacientes en los Hospitales Generales Regionales 1 y 2 del IMSS en Querétaro, durante la emergencia 
sanitaria por el brote de COVID-19. TOLIMÁN PRESENTA PRIMER CASO DE COVID-19. El Municipio de Tolimán 
ya presentó su primer caso de COVID-19 dentro del mapa de contagios de la Secretaría de Salud, sin embargo, la 
autoridad municipal emitió un comunicado para confirmar que el contagio se dio en el municipio de Querétaro, 
por lo que hacen énfasis en cuidarse y cumplir las medidas de prevención en todo momento. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
DANIELA SALGADO LLEVA SERENATA A LAS ENFERMERAS. Ayer se celebró el Día Internacional de la 
Enfermera. La diputada panista Daniela Salgado, nos comentan, se unió a los festejos y reconocimientos que se 
brindaron a estos profesionales de la salud que todos los días apoyan desde los nosocomios en la lucha contra el 
Covid-19. En este marco, nos platican, que la legisladora Salgado llevó serenata con mariachi al Hospital General de 
Querétaro, espacio en el cual se atienden exclusivamente a enfermos de coronavirus. KURI DARÁ CONFERENCIA 
VIRTUAL EN EL MUSEO DE ARTE SACRO. Entre la serie de conversaciones que ofrece el Museo de Arte Sacro de 
Querétaro a través de sus redes, está una plática el 15 de mayo, a las 17:00 horas, con el senador Mauricio Kuri, el 
tema propuesto es “Construyendo la Paz, veamos hacia adelante sobre los escenarios económico, cultural y social 
de Querétaro”. La charla, nos dicen, se hará por la plataforma Zoom y están solicitando una cooperación de 100 
pesos, dinero que es a beneficio del mismo museo. Otro de sus invitados esta semana es Juan José Álvarez Brunel, 
secretario de Turismo de Guanajuato. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
HÉROE QUE ANTEPUSO SU VOCACIÓN: FDS. El gobernador Francisco Domínguez se refirió en Twitter al 
fallecimiento el lunes pasado de un trabajador de la Secretaría de Salud estatal: “Lamentablemente ayer se suscitó 
el deceso del primer trabajador de @SSalud_Qro por #COVID19; se desempeñaba como promotor de salud en 
#SJR; un héroe que antepuso su vocación, a favor del bienestar de las y los queretanos. QEPD. Respetemos y 
honremos al personal de salud”, escribió. PROMOTOR TENÍA 61 AÑOS… El mismo lunes por la noche, la 
secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSA) sección 32, Silvia 
Rivera Hernández confirmó en un comunicado esta primera muerte por coronavirus de un trabajador de la salud 
en la entidad, de 61 años, que tenía antecedentes de hipertensión arterial y que -subrayó había ingresado al 
Hospital General de Querétaro el primero de mayo. La lideresa sindical aseveró que el deceso “debe servir como un 
llamado a reforzar las medidas de bioseguridad en todos los centros de trabajo y a continuar con el seguimiento 
puntual del personal afectado por el nuevo coronavirus”; aunque la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez 
Rendón, aseveró ayer que por su edad y antecedentes de salud, desde el 13 de abril, ya no estaba trabajando. El 
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lunes, la Secretaría de Salud federal reportó la muerte por Covid-19 de 111 trabajadores de la salud; el 45 por 
ciento de estos, del IMSS; el 36, de la propia Secretaría de Salud del Gobierno de México; el 14 por ciento, del 
ISSSTE, y el cinco por ciento restante, de otras instituciones. LAVABOS PARA SANITIZACIÓN EN CORREGIDORA. 
Que el municipio de Corregidora instaló dos módulos con lavabo de manos, jabón y gel desinfectante, uno en la 
plaza Constituyentes y otro en un centro comercial ubicado en bulevar Hacienda El Jacal; ante la concurrencia que 
ahí se presenta por los bancos y el riesgo de contagio que esto puede representar por la emergencia sanitaria. 
Pronto habrá otro en el Jardín Principal de El Pueblito. La verdad es que la administración del alcalde Roberto Sosa 
se ha caracterizado por instrumentar medidas innovadoras y muy creativas… y el Covid-19 no ha sido un 
impedimento para que siga haciéndolo. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / CICLOPISTA DE LOS ARCOS, EN TIEMPOS DE COVID 
Otra realidad. Ciclistas sin tapabocas aprovechan el cierre de la Avenida de los Arcos para hacer después deportes 
en tiempos de la contingencia. El paso por esta importante vialidad, como otras de Querétaro, se ha restringido 
para desalentar la circulación de los vehículos automotores. (PA 1)  
 
OPINIÓN / PULSO / PRIMERAS BUENAS NOTICIAS PARA QUERÉTARO 
Por  Andrés González 
La mejor noticia que podríamos tener para Querétaro sería que la curva de la pandemia local se comienza a 
aplanar. Sin embargo no es así. Y es que aún estamos en el ascenso de este mal, cuyo número se duplica cada 
catorce días y que al menos las próximas tres semanas deberemos no bajar la guardia, según recomendaciones de 
las autoridades de salud. A nivel nacional, ayer fueron, oficialmente, 353 fallecidos. El número mayor en lo que 
llevamos de esta pandemia. En Querétaro, los números de enfermos, acumulados y de casos en atención, siguen 
creciendo. Hasta este lunes, los acumulados eran de 290. El número de defunciones también se sigue moviendo. Y 
cayó ayer en cumplimiento de su deber, un trabajador de la salud. Sin embargo, en esta crisis de salud que nos 
sigue pegando, comienzan a llegar también las primeras buenas noticias para Querétaro. Y es que en esta semana – 
del 18 para adelante – se comenzarán a reactivar el 60 por ciento de las empresas de autopartes del estado de 
Querétaro. Los datos son de fuentes oficiales y podrían ser unas 18 plantas de alrededor de 30 que están asentadas 
en la entidad. Y es que Querétaro, “sin contar propiamente con ninguna armadora automotriz, ocupa el segundo 
lugar nacional como fabricante de autopartes”. En realidad, gran parte de estas empresas obedecen a protocolos 
internacionales de producción. Este renglón de la producción de la industria automotriz, ya en los Estados Unidos 
de Norteamérica ha sido anunciado el inicio de actividades fabriles para este sábado 18. Todo dependerá del 
acuerdo – será en esta misma semana, según fue anunciado – al que lleguen los tres países que forman el Tratado: 
Estados Unidos, México y Canadá. En ese mismo sentido, el gobierno de Coahuila a través del Ejecutivo Estatal, 
Miguel Riquelme Solís, dio como un hecho de que las armadoras ubicadas en ese estado, “reanudarán su 
producción en la misma fecha que en los Estados Unidos”. Y en Querétaro se tienen empresas proveedoras de 
Chevrolet Coahuila, una de las más grandes del mundo. Nuestro estado forma parte del corredor automotriz 
formado por San Luis Potosí, Guanajuato, Querétaro propiamente dicho y Aguascalientes. Igualmente en la zona de 
Querétaro, se da como un hecho que la armadora de autobuses de turismo IRIZAR – española – arranque su 
producción este sábado 18 de mayo. Con esto, la actividad industrial se empieza a activar y la crisis económica por 
la que estamos pasando, deberá tener sus primeros indicios de recuperación. Trascendió igualmente, que este 
arranque industrial se llevará a cabo con todas las medidas de sanidad en estas plantas, con la utilización 
obligatoria de cubre bocas, de guantes y de guardar la distancia adecuada en aquellas zonas de producción que lo 
requieran. Ayer mismo por la tarde, el Consejo de Salubridad General CSG, aprobó cuatro acuerdos para el 
levantamiento progresivo de las medidas de contención frente al COVID-19. El rubro del transporte, está 
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considerado dentro del primer punto, junto con el de la construcción y la minería. El punto cuatro, contempla que a 
partir del 1 de junio, la Secretaria de Salud definirá para cada estado un semáforo semanal donde “cada color 
permitirá ciertas actividades económicas, educativas y sociales, con niveles de intensidad específicos”. Ahí mismo 
se dieron otras noticias. Por lo pronto, lo más urgente es no bajar la guardia en los cuidados personales y 
familiares para seguir manteniéndonos en casa. El mal sigue presente y la curva no ha sido aplanada para el caso 
de Querétaro. Y sigue ascendente. Y como ya es costumbre en esta misma columna, incluyo un paquete más de 
respaldos en relación a mis recientes artículos sobre “Tierra Noble Juriquilla”, en cumplimiento de un compromiso 
personal. Primero: “Andrés. “Quiero felicitarte por tu trabajo periodístico de Códice Informativo, donde abordas el 
“Mega fraude inmobiliario a la vista”. “Este es el verdadero periodismo que destapa la codicia humana a costa de  
quién sea y de lo que sea. “Esto, aparte de ser profesional, eres muy valiente en lo que escribes. Sin embargo, ten 
mucho cuidado porque los intereses que estás desnudando y por las cifras que das, son multimillonarios y pueden 
ser más peligrosos que 10 coronavirus juntos. “Mi felicitación y admiración por tu trabajo. “Saludos. Atentamente: 
Ing. Abel Ortega Salazar. Micro empresario en perforación de pozos; tratamientos de agua, egresado de la 
Universidad de Guanajuato. Moroleón, Gto. Segundo. “Estimado don Andrés González: “Quiero expresarle, más allá 
de mi afecto personal, mi reconocimiento a un trabajo profesional y encuadrado en la mística de los valores 
fundamentales del periodismo, fiel discípulo de una institución que lleva el nombre de un gran queretano, 
referente del periodismo probo: Don Carlos Septién Garcia. “Por eso, no tengo duda que las décadas al servicio de 
hacer periodismo objetivo y veraz, seguirá siendo la “marca de la casa”. “Le deseo, por el bien de Querétaro y el 
Bajío mexicano, una muy longeva vida personal y profesional. “Un abrazo con afecto”. Lic. José Hugo Cabrera Ruiz. 
Diputado en la LIX legislatura del Estado de Querétaro. Ex diputado federal LXIII legislatura; ex diputado local en la 
LIV legislatura del estado; ex presidente municipal de Colon, Qro. 1991-1994; ex Delegado de la Secretaria de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano SEDATU, en el estado de Querétaro, 2013, 14; entre otros cargos. Tercero: 
Don Andrés González. “He leído con mucho interés sus artículos relacionados con “Tierra Noble Juriquilla”. Ya se 
imaginará lo que está pasando en los Ejidos El Milagro, La Noria y una ampliación que abarca parcelas limítrofes 
con el Parque Nacional del Cimatario y que ahora son parte de “El Encino”. He sabido de ejidatarios que han 
aceptado vender una parte de sus parcelas y les entregaron el título o certificado agrario para el deslinde 
correspondiente, enterándose después de que habían sido “robados”, pues el trámite por la supuesta parte de sus 
tierras, había sido por toda la parcela. Y como bien lo dice el Ing. Mario Quiroz en la carta que le enviara, “pos ya 
habían firmado”, a todas luces aprovechándose de la ignorancia en esta materia de los ejidatarios.  
“Lamentablemente seguiremos escuchando estas historias. “Un placer saludarlo y le deseo que en todo le vaya 
bien. Atentamente: Prof. Raymundo Castro Gayoso. Ex presidente municipal de Huimilpan, Qro. 1994, 1997. El 
espacio nos limita para cartas similares. Todas las agradezco de todo el corazón. Seguiremos. (CI)  
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
FELICITA A ENFERMERAS PERO NO LAS PROTEGE. Dual. Hemos escuchado, visto y leído hasta el cansancio cómo 
las autoridades federales, estatales y municipales intentan paliar los efectos de la pandemia mundial por el COVID-
19. Miles de millones de dólares gastados en equipo, medicamentos y reconversión de hospitales, ocupan la 
narrativa mundial ante esta crisis de dimensiones aún desconocidas. En lo federal, nos ha quedado claro que –
entre otros temas- el agravio a quienes están en la primera línea de batalla por parte del presidente AMLO –amén 
del desgaste del subsecretario Hugo López Gatell- le pasará factura el año entrante. Pero en lo estatal pareciera que 
las cosas no cambian, al menos en los hechos. Ayer se registraron dos acciones, dos momentos, dos formas, de 
cómo se enfrenta la pandemia en Querétaro. Por una parte, PLAZA DE ARMAS presenta en exclusiva la crisis que 
atraviesan el personal de salud y los pacientes del Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer: “A punto del 
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colapso, convertido en una verdadera “bomba de tiempo”, el antes ejemplar Hospital de Especialidades del Niño y 
la Mujer de Querétaro (HENM) atiende sin orden ni protocolo a menores, embarazadas, adultos y hasta baleados 
en riña, en una mescolanza que tan solo el fin de semana provocó el contagio de COVID-19 de seis enfermos 
ingresados por otras patologías y que ya han sido transferidos al Hospital General. “Llegan por otras patologías y 
salen positivos de Coronavirus”. Así lo revelaron al periódico PLAZA DE ARMAS integrantes del personal del 
propio nosocomio, pidiendo no ser identificados por las represalias sufridas tras las demandas de amparo 
promovido en contra del gobernador y autoridades sanitarias para el otorgamiento del equipo básico de 
protección, que un juez federal ya ordenó atender y se pretende cumplir con artículos fuera de norma. “El 
desorden y desatención es tal que no hay ni siquiera una ruta establecida dentro del HENM, por cuyos pasillos y 
elevadores se mueven niños y mayores, todos bajo grave riesgo de contaminación igual que medio centenar de 
empleados y trabajadores de la salud que los atienden sin siquiera tener los tapabocas, el gel o equipamiento 
indispensable”. Eso reportaba a ocho columnas ayer El Periódico de Querétaro. Pero al mismo tiempo, en el Día 
Internacional de la Enfermera, el gobernador Francisco Domínguez Servién enviaba un mensaje a ese heroico 
sector: “Son la fuerza de Querétaro; son nuestro orgullo. A nombre de mi gobierno y de toda la sociedad queretana, 
reconozco su patriotismo y humanismo”, les dijo sin rubor. Y más: “Gracias por estar en la primera línea de batalla 
contra el Covid-19, asistiendo directamente a los pacientes; gracias por sacrificar tu tiempo de familia, por orientar 
tu vocación a la generosa tarea de aliviar el sufrimiento y por dar un valor determinante a cada segundo, en la 
defensa de nuestras vidas”. Efectivamente, esas personas alivian el sufrimiento de otros y defienden nuestras 
vidas, a costa de su salud. Eso nadie lo discute. Lo grave es que Domínguez Servién mande este mensaje con pleno 
conocimiento del riesgo que diariamente corren esas mujeres y hombres que conforman el ejército de enfermeras 
y enfermeros en el Hospital del Niño y la Mujer. A la crisis revelada ayer por PLAZA DE ARMAS, se suman las 
denuncias de varias enfermeras que hace quince días hablaban de la falta de material y equipo para realizar su 
trabajo de forma segura. No se vale. Mientras en Querétaro se ubica ya en semáforo naranja porque los casos de 
coronavirus han superado los 250 en los últimos días y el número de muertos e infectados crece, aparece Pancho 
Domínguez enviando mensajes de optimismo y apoyo, pero por otro lado, los deja morir solos ante la falta de 
espacios seguros para trabajar. El doble discurso, pues. -OÍDO EN EL 1810- Memoria. Hay que recordar que 
situaciones como las que se viven hoy en el Hospital del Niño y la Mujer, podrían evitarse si las empresas 
encargadas de construir el nuevo Hospital General a un costado de la autopista a Celaya y Prolongación Zaragoza, 
hubieran entregado la obra el 28 de abril pasado, como se acordó en el contrato. Pero no, la enorme obra está 
retrasada y no estará lista tampoco este mes. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Sara. Cumplió 59 años el 24 de enero, sin 
conocimiento aún de la enfermedad que le arrebató la vida el lunes pasado, provocando numerosas expresiones de 
sorpresa, cariño y reconocimiento, pocas veces visto en las redes sociales. La reconocida promotora cultural  Sara 
María Arana, periodista egresada de la UAQ y abogada por la Universidad Marista, trabajó hasta el año pasado en 
el Tribunal Superior de Justicia de Querétaro y desde hace unos meses repartía su tiempo entre Querétaro y León, 
Guanajuato. Era fanática de la música y en especial de Liza Minelli, a quien conoció, y gran amiga de Rosa 
Rodríguez, la vocalista de Mocedades, pero amaba a Luis Eduardo Aute, Amaury Pérez y Oscar Chávez, a cuya 
desaparición, paradójicamente, dedicó su último comentario en face el viernes. Participó desde muy joven en 
televisión, radio y periódico, donde su profesionalismo y buena alma sembraron y cultivaron amistades 
permanentes. La muerte le sorprendió en León, Guanajuato, acompañada hasta el último momento por su pareja 
con quien compartió momentos de alegría y tristeza por muchos años y ahora estuvo en los trámites civiles y el 
proceso de cremación de sus restos. Liz González Flores, una de sus grandes aliadas en todo puso en face que fue la 
mejor persona que ha conocido. Ella nos comentó que en cuento se pueda, Laura Cervantes Rodríguez traerá las 
cenizas de Sara a Querétaro para depositarlas en el Templo de San Francisco, al lado de las de sus padres. Nuestras 
condolencias para toda la familia y el ejército de amigos. Descanse en paz. -¡AAAPUNTEN!- De facto. Hoy 
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anunciará el presidente AMLO su estrategia para el regreso escalonado a las actividades económicas y educativas 
en algunas zonas del país. Se habla de que en nuestra entidad, esto implicaría la reactivación del sector de 
autopartes. Eso ya lo hemos comentado ampliamente aquí. Y de hecho, algunos lectores nos han hecho saber que 
algunas fábricas han comenzado operaciones a puerta cerrada en algunos parques industriales, ante la 
complacencia del gobierno estatal. Sería gravísimo. -¡FUEGO!- Héroe anónimo. El trabajador del sector salud 
fallecido este lunes, cuyo nombre se oculta, era un promotor en San Juan del Río, en donde el personal del sector se 
había quejado de falta de material. Este empleado transportaba las muestras y acompañaba a médicos y 
enfermeras a las visitas domiciliarias.  ¡Ah! pero dice la directora de Salud de la SESEQ, Martina Pérez Rendón, 
que son 40 los trabajadores contagiados. ¡Porca miseria! (PA 2)  
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